

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 22. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plasuel del Corriño, núm. 28

NÚMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

# El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

En Salamanca, un mes... 1'25 pts  
Fuera de idem, un trimestre... 4,50 —

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Domingo 4 de Abril de 1897

Año XIII—Núm. 3483

## TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico a todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas. Único depósito para la venta de píldoras febrífugas del Dr. MORA: Almacén de Dro- gas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corri- llo, 22, Salamanca. 100—d—32

## RICARDO NINO

CIRUJANO-DENTISTA

ca-Ayudante del Dr. Highlands.—Precios módicos—Hotel Cuatro Estaciones, pral.

**VENTA** de las herramientas y útiles necesarios para establecer un taller de carruajes, pertenecientes del antiguo y acreditado taller de carruajes de la calle del Sol. Darán razón calle del Azafranal, núm. 10. 15—4

## Apuntes para la Carrera de Derecho

Se suministran los de todas las asignaturas en que no hay texto.

Hay colecciones de Derecho Penal perfectamente ajustadas al programa oficial.

Dirigirse a don Germán Mosquera, Cáliz, 4, Salamanca. —2

## CONSULTA MEDICA

del doctor Arturo Núñez García

Metádez 18, principal

Tratamientos especiales para la curación de las enfermedades de la vejiga y riñón.

Nuevos métodos atmósfericos para la curación de la tisis pulmonar, el asma, los catarros y laringitis y la coqueluche (tos ferina).

Nuevos métodos electroterápicos para la curación de la parálisis, ataques, neurasia y demás enfermedades nerviosas.

Consulta diaria de once a una.

## SE VENDE una buena casa

con corrales espaciosos, paneras, comederos, pozo y bonitas habitaciones en el Paseo de la Glorietta, número 12. Darán razón, comercio de paños de Senén Martín, Plaza Mayor, número 13. 30—2

## Se vende a plazos ó al contado un

espacioso local, camino del Cementerio, próximo al Calvario, con un gran surtido de agua y propósito para establecer cualquiera industria ó fabricación. Para tratar, con su dueño, calle de Ramos del Manzano, número 13. 30—27

## ¡Socorro...o...o...!

—¿Qué quieres, Amparo?

—Arrégiate y vamos cuanto antes a la Plazuela de Santa Eulalia, donde se ha trasladado la verdadera, antigua y acreditada almoneda de muebles usados que estaba en la calle del Azafranal, para equiparnos de los muebles necesarios para poner nuestra casa; ya sabes muy bien, es donde se compra con más economía y se encuentra cuanto se puede desear; tienen pianos verticales, espejos, cómodas, sillerías, mesas para escritorio, armarios de todas las clases, hasta una pareja de pavos reales que comen y beben, é infinitad de artículos que no acabaré de explicarte en una hora. No te olvides bajar los floreros de cristal, pues sabes componen esa clase de roturas.

(Se compran muebles á domicilio, con previo aviso.)

**Ama de cría** para casa de los padres. En la casa de Socorro darán razón. 8—d—8

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

## LA MANIFESTACIÓN DE AYER

La toma de Cavite, por los valientes soldados españoles mandados por el bizarro general Lachambre, ha despertado los entusiasmos de toda España, donde los vivas lanzados al aire por nuestros heroicos soldados, llenos de entusiasmo después del triunfo, han despertado del letargo é indiferencia en que los reveses y calamidades nos tenía sumidos á todos.

Un puñado de bisoños soldados, á miles de leguas de la patria, han arrancado con su valor y heroismo la hermosa nota del patriotismo, en todos cuantos desde aquí contemplamos cómo esos pobres hijos del pueblo saben continuar la historia de España.

Y la clase escolar, romántica por naturaleza y amante de todo lo grande y noble, de todo lo que es patria, dió esa nota con toda la pureza é intensidad de sus juveniles pechos y entusiastas corazones.

Reunidos á las nueve de ayer mañana en número considerable, y agrupados bajo los estandartes de las Facultades, salieron de la Universidad, recorriendo las calles de la Rúa y Plaza Mayor, donde pidieron que se engalanasen los balcones con colgaduras, á lo que accedieron los vecinos, que fueron aclamados con estrepitosos vivas y aplausos, que salieron de punto al izarse la bandera nacional en el Ayuntamiento y dar suelta á la campana del reloj.

Después de recorrer varias calles en compañía de algunos músicos de la banda del Hospicio, que no cesaron de interpretar bonitos pasodobles, se dirigieron los manifestantes al palacio episcopal, donde el P. Cámara, á instancias de los de la calle, salió al balcón y pronunció breves y patrióticas frases, que fueron aplaudidas estrepitosamente.

El P. Cámara, después de algunos entusiastas vivas á España y al ejército, dijo que después de festejar á los vencedores, vendría el *Te Deum* en acción de gracias, y después las procesiones, por los soldados españoles muertos en campaña, prometiendo que todo eso se haría en esta Catedral.

Poco después la manifestación se disolvió en el mayor orden, sin que hubiese ocurrido durante toda la mañana el más pequeño suceso desagradable.

Los seminaristas con su bandera se unieron desde el principio á los demás escolares.

De éstos se compuso exclusivamente la manifestación, sin que los comercios ni demás establecimientos se cerrasen.

¡Viva España!

## FILIPINAS

EL TENIENTE KIRKPATRICK

En carta que ha recibido *La Epoca* se relatan los combates librados para la toma de Bayuyungan. Uno de los testigos presenciales le hizo un relato sencillo, sin jactancias de ninguna especie, narración de soldado que cuenta las hazañas de sus compañeros como la cosa más natural del mundo.

«El camino era—dice la citada carta refiriendo el choque de Rignay—malísimo; había que llevar á brazo los cañones, y de este modo estuvimos marchando hasta las tres de la tarde, hora en que encontramos el fuerte. Llevábamos dos días sin beber agua, y la gente no podía más. Muchos soldados habían caído al suelo sin poderse mover, y sólo pedían agua. Los demás nos las arreglamos bebiendo aguardiente y ginebra, que era como echar leña al fuego. A veces mascábamos yerba para refrescar algo la boca. Si aquello hubiese durado un día más, perece la mitad de la columna...

La tropa se batió en el mismo parapeto, y cuando lo asaltamos huyó el enemigo por el monte abajo. A los soldados les decían los oficiales: ¡Vamos por agua!, y al oír esta voz armaban bayoneta y caían como fieras sobre el parapeto.

Nuestra tropa se ha batido con un valor extraordinario. Podría citar infinitud de rasgos heroicos. Entre otros, recuerdo el de un corneta que cayó herido de un balazo en el pecho, y en el suelo siguió tocando ataque durante largo rato, hasta que la pérdida de sangre le quitó el conocimiento...

Particular mención merece también en estos reñidos combates el teniente Kirkpatrick, á quien el general Jaramillo propuso sobre el mismo campo de batalla para el empleo inmediato, como premio á su heroico comportamiento en las sangrientas jornadas que precedieron á la toma de Bayuyungan.

El teniente Kirkpatrick es el modelo acabado de nuestra oficialidad que, apenas salida de las Academias militares, sabe, con desprecio de la vida y con fortaleza propia de aguerridos veteranos, mostrar que no se han extinguido en nuestra patria aquellos nobles sentimientos propios de la milicia española, verdadera religión de hombres honrados.

En las operaciones referidas iba mandando una guerrilla montada, que constituía la extrema vanguardia de la columna de novecientos hombres con que el general Jaramillo se dirigía á apoderarse de Bayuyungan y demás fuertes situados en la falda meridional del Sun- gay, sobre la laguna de Taal.

Al llegar á la vista del primer fuerte (Tranqueros), donde el enemigo izó una bandera roja, el teniente Kirkpatrick avisó al general y siguió avanzando hasta situarse al pié del mismo parapeto, en espera del grueso de la columna, sosteniendo vivo fuego con los defensores de la obra.

Estos, empleando un ardid propio de los indígenas, incendiaron un cañaveral, en el que se había situado la guerrilla, para que nuestros soldados pereciesen entre las llamas; pero el joven oficial, comprendiendo la intención del enemigo, sacó de allí con presteza á su gente y dejó que el cañaveral fuese consumido por el fuego, lo que fué cosa de poco rato, volviendo después á hostilizar el fuerte, hasta que llegando la artillería y más infantería se generalizó el ataque. Al anochecer, nuestros valientes asaltaban la fortificación rebelde, arrojando de ella á los defensores, que no perecieron dentro de su recinto.

El teniente Kirkpatrick, á la cabeza de sus soldados, se distinguió tanto en toda la operación, que fué objeto de numerosas felicitaciones.

## CARTA DE MADRID

Abril 3.

Lo del día

En vías de feliz resolución los problemas coloniales de España y creyendo todo el mundo que se acelera la terminación de las guerras, empiezan los políticos á fijarse en las cuestiones interiores de la metrópoli, no menos graves algunas de ellas, la economía por ejemplo.

Han dejado un rastro espantoso de obligaciones y deudas las necesidades imprevistas y abrumadoras á que hubo que atender de cualquier modo, porque no daban lugar á pensarlo mucho las atenciones apremiantes de las guerras.

En crisis muy anterior la producción nacional y rodeada siempre de dificultades nuestra Hacienda, no podíamos estar por preparados que lo estábamos para los sacrificios de estos dos años últimos.

Puede afirmarse, por esta razón, que para España representa el valor de un duro cada peseta de las que se han gastado fuera de las atenciones ordinarias del Estado.

Las dificultades de todo género con que se plantea en España el problema financiero, requieren para el remedio voluntades heroicas. Difícil es, sinó imposible, que se pueda, no ya reducir, pero ni siquiera conservar sin aumento el presupuesto normal de gastos; pero también es punto menos que imposible ensanchar el de ingresos, cuando las fuerzas tributarias del país, nunca robustas, están ahora casi agotadas. ¿Quién será el sabio que en estas condiciones acierte á encarrilar el país por el camino de su reconstitución económica.

A.

\* \* \*

## Alcance de noticias

Hoy se ha recibido el siguiente telegrama oficial:

Habana (sin fecha).—En reconocimientos tuvo el enemigo en Matanzas seis muertos y en Habana 3.

Batallón Cantabria batió partida Ibarra en la Majagua (Pinar), causando bajas; la columna tuvo cinco heridos.

Presentados siete armados, dos sin armas.—*Ahumada*.

Esta tarde á las cuatro se ha verificado el entierro del teniente de navío de primera clase don Federico de Santiago, hijo político del ministro de Estado.

Han acompañado el cadáver el ministro de Marina y todos los generales, jefes y oficiales que prestan servicio en el referido departamento ministerial.

La vacante que deja el señor Santiago corresponde á la amortización.

En el ministerio de Marina se han facilitado hoy á la prensa las siguientes noticias:

Ha embocado el estrecho de Gibraltar el cañonero «Cuervo».

Hoy á las cinco de la mañana ha salido de Mahón, con rumbo á Nueva-York, el cañonero «Infanta María Teresa».

Se dice que se ha destinado además otro buque de nuestra armada para asistir,

en unión del anterior, á las fiestas de erección de la estatua de Grant.

En los círculos políticos se dice que el Consejo de Ministros, á propuesta del general Beránger, ha acordado conceder al comandante general del apostadero de Filipinas, contralmirante Montojo, una elevada distinción. Por información particular se nos asegura que dicha recompensa será la cruz de María Cristina pensionada, puesto que con arreglo á la ley de ascensos de la armada, no se le puede otorgar el ascenso.

Entre las muchas felicitaciones que el ministro de Marina ha recibido, por el auxilio prestado por la marina en la campaña de Filipinas, figuran expresivos y entusiastas telegramas de los generales López Domínguez y Pando, gobernador de Castellón, alcaldes de Santander y Ferrol y director del centro telegráfico de Valladolid.

El señor ministro ha contestado á todos con telegramas de gracias.

Telegrafían de Montevideo que los insurrectos han derrotado á las tropas del gobierno de aquella república, siendo de consideración las pérdidas sufridas por ambas partes.

Ha producido gran consternación la noticia.

De Zaragoza comunican que, según dicen de Tudela, se ha presentado en aquella localidad otro niño orador, acompañado de su padre, solicitando permiso del alcalde para pronunciar discursos políticos en las calles, siéndole negado dicho permiso.

El oradorcito se titula «El Niño Jesús». El gobernador eclesiástico interpuso toda su influencia para evitar que los nombres sagrados sean objeto de explotación.

A medio día se ha organizado una manifestación de estudiantes que, precedidos de la bandera española, han estado en las redacciones de algunos periódicos para hacer presente su respetuosa adhesión á Polavieja por el entusiasmo con que ha dirigido las operaciones en Filipinas.

Iguales manifestaciones han hecho ante la casa de la señora de Polavieja, que agradeció conmovida las espontáneas y cariñosas demostraciones de la juventud escolar.

Después recorrieron algunas calles dando patrióticos vivas.

Telegrafían de París que en una fábrica de baselina, establecida en Vichy, se ha declarado un voraz incendio, ocasionando varias víctimas.

H. Motax hará en la Cámara declaraciones acerca del bloqueo de Creta y manifestará que las potencias están dispuestas á aceptar las proposiciones que sean razonables.

AGENCIA ALMODOBAR.

## RIUS RIVERA

Rius Rivera es moreno, de rasgos fisiológicos finos, cabello gris que va ya faltando y dejando al descubierto la calva, y usa bigote largo y retorcido.

Le falta el índice de la mano derecha, que perdió en la guerra anterior.

Rius es natural de Mayagüez y estudió ingeniería en Barcelona durante cuatro años.

En 1868 vino á Cuba, donde hizo toda la guerra hasta el pacto del Zanjón, que no aceptó, votando en contra y permaneciendo en la manigua con los intransigentes Maceo, Leite y Vidal, hasta que juzgando entonces inútil el derramamiento de sangre, pidieron á Martínez Campos facilidades para retirarse de la isla.

El general puso á su disposición el barco de guerra «Fernando el Católico», y en él salieron como habían pedido.

Partidario tenaz de la independencia de Cuba, tomó parte en la guerra chiquita y fué uno de los más leales y consecuentes amigos de Maceo.

Estuvo luego en la Habana doce meses en la secretaría de la compañía de gas, siendo desde este momento su vida bastante accidentada.

Desde la Habana pasó á Londres, visitando los principales centros industriales de Inglaterra.

Poco después fué á Madrid, marchando

á Filipinas, donde no consiguió alcanzar la posición que gestionaba.

Fracasados sus planes, resistiéndose á volver á Cuba, amigos suyos le aconsejaron que se instalara en Honduras.

Disgustado por las revueltas de esta República, se dirigió á Nueva York, donde actualmente reside su esposa.

En los Estados Unidos secundó los trabajos filibusteros, organizando expediciones.

Maceo pidió á la Junta que le enviase á Rius, quien desembarcó el 8 de Septiembre del año último, captándose desde el primer momento la plena confianza del cabecilla mulato.

Desde entonces secundó á su jefe, y á la muerte de éste comenzó á ejercer las funciones de mayor general.

Sin embargo, no será fusilado, porque Cánovas siente una irresistible compasión hacia él, como la sintió hacia Sanguily.

Los cabecillas de Cuba inspiran lástima y no se les fusila.

Los de Filipinas ya es otra cosa. A esos se les fusila.

Bien que, como Manila está más lejos que la Habana, no puede sentirse lo mismo la compasión...

## Recortes

Crea *El Lábaro* que con su aparición iba á disminuir la tirada de *La Información*.

¡Que si quieres! Ahora es cuando tira más ejemplares. Porque antes los cambiaba por dinero. Pero ahora á los suscritores que dejan de serlo les regala el ejemplar. Y de este modo la tirada es la misma.

## Café-Restaurant

DEL

# SUIZO

## PLATOS DEL DIA

- Huevos escalfados.
- Cordero con guisantes.
- Ternera á la jardinera.
- Solomillo con champignón.
- Rifones á la broché.
- Lomo con fritada.
- Jamón á la madera.
- Merluza á la vinagreta.
- Chuletas á la navera.
- Entrecots salsa picante.
- Bisteks con patatas suflés.
- Chateaubrian á la parisien.
- Perdiz á la catalana.
- Pollo con ensalada.
- Jamón en dulce.

Postres

Variados.

## Crónica local y provincial

Por haberse puesto enfermo repentinamente en el momento de ir á ejercitar, no ha podido tomar parte en las oposiciones que iba á hacer á una cátedra de Derecho, nuestro buen amigo don Luis Maldonado Ocampo.

Nuestro querido amigo el distinguido oculista don Cayo Alvarado, ha regresado de su expedición á Extremadura y se ha encargado desde el día de hoy de su clínica oftalmológica.

Hace algunos días estuvieron en Ledesma los señores López Diez, presidente de la Diputación, y el arquitecto señor Vargas, quienes fueron con objeto de animar al ayuntamiento de aquella importante villa, para que subaste por su cuenta la carretera á Fermoselle.

Ayer tarde fué curado en la casa de socorro un muchacho, agudador de oficio,

que jugando en la casa de un labrador, de la puerta de Sancti-Spiritus, con una máquina de labor, tuvo la desgracia de seccionarse por completo el dedo pulgar de la mano derecha.

Mañana comienza en la sección primera de esta Audiencia, la vista de la célebre causa conocida por el nombre del crimen de Galisancho.

En nuestro número de mañana publicaremos un extracto del sumario de tan importante causa, para que nuestros lectores puedan seguir el curso de los debates que ocurran en la Audiencia, de los cuales hemos de dar cuenta detallada á diario.

Son abogados defensores de los cuatro procesados, los señores Revillo, Cuesta, Mata y López, y acusará el fiscal señor Medina.

Un chiquillo, que en compañía de otros varios estaba jugando ayer tarde en la plazuela de la Libertad, con las tablas allí almacenadas para hacer las casetas de la feria, se clavó una punta en una pierna, habiendo tenido necesidad de llevarle á la casa de socorro, para curarle.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Irene Oliva Rodríguez, hija del ex-senador don Vicente Oliva, para nuestro querido amigo y colaborador don Enrique Esperabé y Arteaga, hijo del Rector de nuestra Universidad.

Se encuentra enfermo aunque parece no es de gravedad, el catedrático de esta Universidad, don Manuel José Rodríguez. Muy de veras deseamos alivio á nuestro particular amigo.

Anoche fué recogida por los serenos una pordiosera, natural de Sayago, que sin más ropas que unos miserables andrajos, estaba acurrucada en un rincón del Hospital, dando diente con diente de frío.

Llevada á la inspección del Ayuntamiento, fué socorrida por el señor Meca, dándole de su bolsillo particular el dinero necesario para que pudiera ir á dormir á una posada y comprase un panecillo.

Triste cosa es que, en una capital como Salamanca, haya necesidad de que un inspector de vigilancia eche mano á su bolsillo para impedir que un semejante nuestro quede expuesto á morir de frío en medio de una calle.

## Dr. Díaz Redondo

Calle del Jesús, número 22

Consulta diaria de nueve á once de las enfermedades del

estómago, hígado é intestinos

90-d-69

Ha sido nombrado vicesecretario de la Audiencia de Córdoba, nuestro particular y distinguido amigo, el ilustrado oficial primero de la secretaría de este Gobierno civil, don Alfonso Moreno, á quien enviamos nuestra más cordial felicitación.

Debemos hacer constar, por lo que pueda importar al interesado, que el conserje de la casa de socorro, de quien decíamos hace algunos días que había sido repuesto en su destino, en el que estaba suspenso de empleo y sueldo por formación de expediente, no es el practicante don Simón Pérez, sino el sujeto que desempeña la plaza de ordenanza.

Por el mal tiempo ha sido supendida la función acrobática que para hoy tenía dispuesta la compañía del señor Agustini, en la Plaza de Toros.

La compañía de seguros sobre incendios titulada La Unión y el Fenix Español, ha pagado durante el pasado año la cantidad de 2.800.020 pesetas, por incendios ocurridos durante ese año, lo cual prueba lo extendida que está y la formalidad con que cumple sus contratos.

Llamamos la atención de los estudiantes de Derecho sobre el anuncio inserto en primera plana, referente al suministro de

apuntes para todas las asignaturas en que no hay señalado texto.

## Tribunales

En la sala primera se verá mañana en juicio por jurados la causa conocida por el crimen de Galisancho, de que ya damos noticia en otro lugar.

En la sección segunda se verá también ante el tribunal de derecho la causa seguida en el juzgado de Béjar, por lesiones, contra Pedro Gómez, Juan Miguel Campos y Francisco Sánchez, á los cuales defienden los abogados señores Estella, Mata y Recio y son procuradores los señores Merino, Almeida y Morató.

## NOTICIAS VARIAS

Según leemos en la *Revue Pratique de l'Electricité*, el producto más costoso del mundo es el filamento de carbón que se emplea en las lámparas eléctricas de incandescencia. La mayor cantidad se fabrica en París y por un solo obrero, que es quien abastece á todas las fábricas. Para la venta al por mayor, la unidad de peso es el gramo; con relación al kilogramo, el precio de la mercancía alcanza las siguientes cifras:

Filamento para lámparas de 20 bujías, el kilo, 80.000 francos.

Para lámparas de 3 bujías, kilo, 120.000 francos.

El diámetro de los primeros es el de veinte milésimas de milímetro, y el de las otras de cuatro milésimas y media.

Unos y otros son muy parecidos á los cabellos, con la sola diferencia de que cuando se les toca no se doblan. Son muy resistentes, pero muy frágiles cuando se ejerce algún esfuerzo trasversal sobre ellos, lo cual es la causa de que se rompa en la fabricación de las lámparas. Los de las lámparas de tres bujías son tan ténues, que se necesitan tres millones para completar el peso de un kilo.

Como la longitud de cada uno es de 10 centímetros, la de todos es de 300 kilómetros. Los hilos de platino empleados en los retículos de las lentes en los aparatos de precisión, son mucho más finos, pero se fabrican con una materia dúctil en lugar de carbón.

El director de *La Unión Mercantil*, de Málaga, don Antonio Fernández y García, ha recibido una expresiva carta del bravo coronel Cirujeda, que agradece en nombre de las fuerzas de su mando las felicitaciones y remesa de aguinaldo que, por conducto del señor Fernández y García, envió el pueblo malagueño á los héroes de Punta Brava.

En Saraicejo, pueblo de la provincia de Cáceres, se ha desarrollado un tristísimo suceso, causando gran impresión en aquel vecindario poco acostumbrado á hechos de tal índole.

Un guardia civil llamado José Amor Sánchez disparó un tiro al sargento comandante de aquel puesto José Domínguez Rubio, dejándole muerto en el acto.

También asesinó á otro guardia llamado Fernando Pérez y á la esposa de éste, Perfecta Olmedo.

Una vez consumado su triple crimen, el desgraciado puso fin á sus días.

Ignóranse las causas que impulsaran al José Amor á llevar á cabo tan horribles hechos.

Por el Juzgado se instruyen las correspondientes diligencias.

La importante publicación *Revue Universelle*, que se publica en Génova, se ocupó hace algunos días de la importante fábrica de conservas alimenticias que los señores Trevijano é hijos tienen en Logroño.

Dicha fábrica es una de las más importantes de Europa, y las alabanzas que le prodiga la *Revista Universal* de Génova, es para llenar de satisfacción y orgullo, no sólo á sus dueños, sino al país en general, y sobre todo en esta vilipendiada cuanto desconocida España, en que sacrificamos casi siempre en altares extranjeros.

En ese establecimiento se preparan conservas de la mayor parte de las frutas que produce la Rioja, las cuales son muy solicitadas en el extranjero, principalmente en Inglaterra, siendo además sus dueños proveedores de la real casa.

Igualmente se preparan las carnes,

caza y pescado, siendo tal la importancia y desarrollo de la industria, que lo que comenzó por una simple fábrica, se ha convertido por la honradez, trabajo y laboriosidad de sus dueños, en inmenso edificio, con otras tres fabricas dependientes de la de Logro, en Vista Alegre, Santo Domingo y Rincón de Soto.

Muchos hombres así hacen falta en España.

Las nieves han hecho que aparezcan algunas manadas de jabalíes en la parte alta de la provincia de Huesca.

Acosados por el hambre han descendido á los valles, aproximándose á las mismas puertas de los poblados.

En las cercanías de la villa de Anso fueron muertas hace pocos días cuatro de aquellas fieras, una á un kilómetro, la cual, después de herida, acometió con tal furia al cazador, que le puso en grave aprieto, teniendo que rematarla de un fuerte hachazo.

En Gaviria (Vizcaya) ha ocurrido un caso raro de longevidad.

Se trata de un anciano que ha muerto á los ciento cuarenta y ocho años, seis meses y nueve días, dejando en el mundo á su esposa de ciento treinta y cinco años, dos hijos varones de ochenta y seis y noventa y siete, y una hembra de ciento dos.

También deja cinco nietos de edad muy respetable.

Así, al menos, lo cuenta un periódico.

## El patrón de Villamanteca

Pues señor, este era (y continúa siendo) un pueblo llamado por mal nombre Villamanteca.

Los villamantecos tenían su correspondiente patrón. Y así como los madrileños estamos muy anchos con el santo de los bueyes, y otros lo están con el santo del perro, y otros con el santo del besugo, los de Villamanteca veneraban al santo del cerdo.

A San Antonio Abad, para servir á ustedes.

Faltar á San Antón, era el más horrendo delito que se podía cometer entre los villamantecos: Y quien dice á San Antón, dice á su familia.

Por cierto que se necesitaba devoción para no perder la serenidad ante la imagen venerada por aquellos infelices. Si estaría ma hecha la escultura, que no se sabía cuál era el santo y cuál era el gorrino.

Verdad es que no lo hizo ningún escultor, sinó un veterinario de Pinto, aficionado á tallar lo mismo en un madero que en un casino.

No creo que incurro en pecado de irreverencia al manifestar mi opinión respecto al santo Abad; me pareció sencillamente un guardia de orden público con traje de día lluvioso, en el momento de decirle á un borracho gruñón y obeso tendido á sus pies:

—«Alza pa la prevención».

Las barbas del santo eran algo así como zorros untados con merengue.

El cerdo parecía sonreirse, y era que veía de cerca los pies de su amo que semejaban dos lenguados al gratén, que también se sonreían.

Pues bien; á esta sencillada imagen era á la que acudían los sencillos labradores de Villamanteca en todas sus tribulaciones y contrariedades.

¿Que sobrevenia una peste más ó menos bubónica? Pues novena al canto. Y nó al canto llano, sino al canto lleno (lleno de tropezones).

¿Que se vislumbraba una mala cosecha? Pues misa mayor con manifiesto y sermón.

Y así sucesivamente.

El día 17 de Enero se celebró con gran pompa la función que á su patrono dedicaban los villamantecos. Por casualidad, hallábase allí de cuerpo presente éste, que es de ustedes seguro servidor, y pudo apreciar las delicias de la fiesta, no sin perder la color del semblante y la calma reinante en su hasta entonces acreditado aparato digestivo.

Lo raro en aquel pueblo fué que hubo misa de tres. Alguien dirá: ¿De tres? ¡Qué tarde! Pero no se trataba de horas, sinó de curas. Hubo, como decía el alcalde, «misa de tres en ringla y el que jumea y dos acónitos con los curiales incendiados».

De lo que pasó en el presbiterio nada quiero decir.

El carácter sagrado de aquellos actos me impide poner en solfa lo que tuvieron de cómicos. Pero no sucede lo mismo con los desafueros que se cometieron en el coro.

Cantaba de tiple un sobrino del juez, especialista en la confección de faldas tableadas para las señoras.

El tenor era un primo del alcalde con un circo de gallos en mitad de la garganta.

Nadie quería cantar de bajo, y á falta de bajos profundos (que no es precisamente lo mismo que filósofos de poca estatura) tuvieron que apachugarse con un relojero que estaba ronco aquellos días y que podía dar el sol natural por abajo mientras le duraba la ronquera.

El órgano de la parroquia, aunque no era más que un acordeón adulto, no carecía de buen fondo; pero padecía de flato crónico y tenía las teclas en huelga permanente, así es que no pudo utilizarse aquel día y tuvo que ser sustituido por una bandurria, cuyos místicos acordes se estrellaaban ruborizados en las amplias bóvedas del templo.

El principio de la misa fué un tormento horrible para mis pobres oídos. Pero aún así, no pasó de ser un tormento de teta comparado con el que me produjo el padre Ceporrillo al predicar el sermón correspondiente.

¡Qué sermónico, señores! Yo no sé si nos dijo el orador que San Antón fué tío segundo de Santa Teresa y que la Virgen Santísima daba buen ejemplo á sus vecinos oyendo misa todos los domingos.

No le faltó más que decir que Poncio Pilatos se desayunaba con chocolate de Matías López.

Cuando el pobre Ceporrillo iba á terminar su panegrico, me entró un sueñecillo muy dulce, cosa que no es extraña, si se tiene en cuenta que me encontraba sentado junto al confitero del pueblo.

Excuso decir que no me enteré de nada más.

A la mañana siguiente, cuando el sacristán abrió el templo y las primeras beatas ingresaron en él, notaron con asombro que se había fugado del retablo el santo bendito y sólo quedaba el cerdo, pero con el hocico hacia la pared y con un cartelito colgado de la punta del rabito, que contenía estas palabras:

¡Hijos de Villamanteca! He subido al cielo esta noche para interceder por vosotros y San Pedro me ha detenido en la puerta y me ha dicho: —«No pases, Antón. Dios se ha enterado de la lata que te han dado para festejarte y ha dicho que no tendrás vergüenza si continúas protegiendo á tus verdugos.»

No extrañéis, pues, que me haya ido con la música á otra parte, dejándoos para consuelo vuestro á mi secretario particular.

No sé más. Pero supongo que los villamantecos andarán por todas partes buscando ahora un nuevo patrón, aunque sea de lance y sin acompañamiento.

JUAN PEREZ ZÚÑIGA.

## PASATIEMPOS

### CHARADA

Es mi primera una letra que en el alfabeto se halla, articulo mi segunda, mi tercera, un rio de Italia, mi cuarta nada es por sí y con mi quinta se para. Es el todo una nación en la historia celebrada y que dió nombre á una guerra sangrienta, y por cierto larga; conque, si sabes historia, ya puedes adivinarla.

Solución al Pasatiempo del 4 de Abril

—Hay, don Pablo, en qué tiempos vivimos; ¿querrá usted creer que mi nieto me dijo ayer que yo era una bruja?

—Nada tiene de particular—contesta don Pablo—en las familias bien avenidas no hay secretos.

El empresario dá consejos á una debutante: —Mire usted, hija mía. Las actrices son como las cartas: para que lleguen es preciso que estén bien dirigidas.

Solución al pasatiempo del día 3 de Abril  
ENCCELADO

Han remitido solución exacta:

El 13 ¡mala sombra!—El rival 69.—Una chula que tié corazón de charol.—Mambis y el hojalatero, Turriburri y Zapezapi.—Pesares.—Un estudiófilo.—Ivan el torero.—P. Tiruliqui G.—Pica-Pica.—Dos novios arrepentidos por calaveras.—F. primera prueba no cobrarme caro F.—B. mal tiempo titeres cuánto lo siento.—Siete horteras amigos muy guasones, loalvito.—Z. deseo saber qué propietario S. revolcado.—Melón de invierno calle C.—Siul Ganga no sabe pescar.—P. estúpido mal de olfato V. guasearse.—M. B. adora á E. modista.—Dos de Valladolid y un barbero.—C. bebedores propalando noticias falsas ¿llevan cuarta?—Guapas, guasonas, golosas y gigantescas.—Siete horteras amigos muy guasones desean novia.—Simpático extremeño, te esperan muchachas hermosísimas domingo.—Estaremos en un balcón Plaza Mayor juntas.—Pasea jardines tres tarde, hazte ver, espéranos.—Arimlap cuñada perrita Sarete y hermana Moreno Darfans.—P. te adora muchísimo tu amigo T.—Tres jóvenes fueron Campo anoche cortar naridos.—La criada, la señorita y su hermano.—F. calle Zamora, parece una corza saltando.—Consulta charadística, doctor Tiruliqui, barbería, Toro, 12.—E. ¿cómo ser tan guasón con F?—G. Q. B. ¿dónde verte? me urge.

## Boletín religioso

### CULTOS PARA MAÑANA

Lunes 5.—San Vicente Ferrer, dominico.

Catedral.—Continúa la novena de los Dolores. Todos los días dos misas mayores.

San Juan de Sahagún.—Los mismos cultos.

Capilla de la Cruz.—Continúa la novena de los Dolores.

Capilla de la Trinidad.—La novena á Nuestra Señora de las Angustias.

## TELEGRAMAS

A la hora de cerrar este número no hemos recibido los telegramas que diariamente nos remite la Agencia Almodóbar.

Suponemos que por efecto del temporal haya interrupciones en las líneas.

## LA POSITIVA

Zapatería de

## MANUEL DE LAS HERAS

En esta casa encontrará el público gran surtido en calzado de todas formas y clases inmejorables; los precios sumamente reducidos, como pueden apreciar visitando el establecimiento. También se hace calzado á la medida.

Calle de Quintana, número 2

Subida de la Lonja á San Martín

30—1

## Disponible

## Anuncio importante

En la almoneda de muebles de Ventura Hernández, hay á la venta sillerías completas, una de caoba; medias sillerías, armarios de luna, roperos y para comedor; mesa de despacho, librerías, lavabos de señora y caballero, jardineras, sillas para despacho y comedor, sillas altas para niños, mesa de plancha, mesa de noche, baules mundos, alfombras, camillas, jaulas, infinidad de camas, colchones de muelles, espejos, arcos, cómodas de nogal y pino, entredoses, reclinatorios, cunas de madera y

de hierro. Todo á precios sumamente baratísimos; no comprar sin vis tar esta casa.

No confundirse

Calle de San Pablo, frente á Sto. Domingo

Se arrienda la dehesa de Valencia de la Encomienda, admitiéndose proposiciones en Madrid, en la casa del propietario excelentísimo señor Conde de Mailadas, Rey Francisco, 14, Hotel, y en la misma dehesa, donde se hallará de manifiesto el pliego de condiciones.

d—27

## Adolfo Winzer

Rúa, número 12

Gran surtido en Relojería y óptica. Bicycletas de venta de las mejores marcas.

Acatenne Métropole, bicicleta sin cadena. Resultado superior. Ninguna marca puede competir con esta en velocidad y solidez.

Bicycletas nuevas desde 300 pesetas. Unica casa de venta de bicycletas en Salamanca.

Se enseña sin retribución al que compare en esta casa.

Se alquilan bicycletas y tandem.

Se hacen composturas en bicycletas. Accesorios de todas clases. 15—4

## DISPONIBLE

## ¡ALTO Y FIJARSE!! Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chineros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y en tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

No confundirse  
Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

Se arrienda cochera y cuadra en la Plaza de San Juan, núm. 6. En la misma darán razón. 35

## Disponible

## LA FABRICA DE CHOCOLATES

que en la calle de San Pablo tenía establecida la viuda de Alejandro Sánchez Crespo, la ha tomado en traspase su sobrino José Garcé a Sánchez, quien ha introducido en ella grandes reformas en los procedimientos para la fabricación, lo que unido á la calidad superior de las materias con las que se elabora el chocolate en dicha fábrica, la ponen á la altura de las mejores de Salamanca y en disposición de competir en baratura y buena calidad del artículo con las mejores de España. A la numerosa clientela que durante tanto tiempo ha venido favoreciendo esa fábrica, le ofrece hoy su nuevo dueño los inmejorables chocolates que en lo sucesivo se elaborarán, en la seguridad de que no han de encontrar motivo para quejarse, pues en ninguna otra fábrica han de encontrar chocolates tan buenos y tan baratos, tanto, que desde cinco á diez reales libra, en que se expenderán las diversas clases que allí se elaboran, no ha de haber quien pueda hacer competencia. Se hacen trabajos de encargo y se sirve á domicilio. 90—d—6

No confundirse.—San Pablo, 19

Salamanca.—Imp. de Húñez

Precios económicos

# SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

## LA FUNERARIA

DE

# MANUEL RODRIGUEZ

28, CORRILLO 28,



Coches de lujo, 1ª, 2ª y 3ª, lo mismo para los adultos que para párvulos. Elegantes Andas imperiales.

Verdadera economía y moralidad. Preciosas coronas de todas clases y precios

Feretros-arcas de hierro galvanizado desde 50 á 1500 pesetas

Unico depósito en esta provincia de la casa THE-FUNERAL, Alcalá 60, Madrid



Esta casa se encarga de practicar todas las diligencias, presentando las tarifas con el coste total del precio de los funerales de lujo, de 1ª, 2ª, 3ª y 4ª; y como lo que hace falta en estos casos, es evitar abusos que suelen cometerse aprovechando el dolor de las familias, es por lo que, encargándolo todo á esta casa, con arreglo á las tarifas, encontrarán positivas ventajas.

### SERVICIO PERMANENTE DE DIA Y NOCHE

28 \* CORRILLO \* 28

## LA MADRILEÑA

Fábrica de Glicerina, Estearina, Oleina, Bujías estearicas y Jabón de Oleina

Premiada con ocho medallas de oro y plata en las Exposiciones Universales y Regionales de España y del Extranjero á que ha concurrido  
PROVEEDORA EFECTIVA DE LA REAL CASA

Socio Director: Ignacio de Arce Mazón.

Fábrica: Calle del Pacifico, número 23.

Depósito central: Plaza del Príncipe Alfonso, número 4.

MADRID

Las bujías marca MADRILEÑA y APOLO, son las más selectas, aristocráticas y superiores por su blancura y luz clara que pueden fabricarse, resultando por su duración las más económicas, y no contienen mezcla alguna de productos extraños á la estearina de pura saponificación.

Cada bujía lleva estampada en su parte inferior la marca MADRILEÑA ó APOLO, según su clase, y que debe exigirse.

De venta en los principales establecimientos de ultramarinos de esta plaza.

### DISPONIBLE

### Disponible

CAFE-RESTAURANT

DEL

# SUIZO

Es el establecimiento más antiguo de este género en Salamanca.

Elegantes y espaciosos comedores; uno de ellos capaz para cien cubiertos, magníficamente decorado, apropiado para banquetes y bodas, con entrada por el café é independiente por la calle del Doctor Piñuela.

Cubiertos desde **DOS PESETAS** en adelante y á la carta.

Esmero, bondad y distinción en todos los servicios.

DISPONIBLE

### GRAN FABRICA DE DULCES

DE

# MATIAS LOPEZ



Premiada con 8 medallas—Unica en España

que obtuvo DIPLOMA DE HONOR, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso Internacional de Bruselas, y Medalla de oro en la Exposición de Barcelona

Compite en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demas puntos extranjeros.

Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: Palma Alta, 8, Madrid